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P R O T  O K O L  L  
über die Sitzung des Schulausschusses des Landkreises Cloppen-

burg am Donnerstag, dem 04.05.2023, 17:00 Uhr, im Sitzungssaal 1 

des Kreishauses in Cloppenburg 

 

 
 
Anwesend 

Vorsitzende/r 
1.  Kreistagsabgeordneter  Jens Immer  

stellvertretende/r Vorsitzende/r 
2.  Kreistagsabgeordneter  Rasmus Braun  

Mitglieder 
3.  Kreistagsabgeordneter  Tobias Bohmann  
4.  Kreistagsabgeordnete  Johanna Hollah  
5.  Kreistagsabgeordneter  Johannes Kalvelage  
6.  Kreistagsabgeordneter  Rainer Kroner  
7.  Kreistagsabgeordneter  Dennis Löschen  
8.  Kreistagsabgeordneter  Johann Meyer  
9.  Kreistagsabgeordneter  Gregor Middendorf  
10.  Kreistagsabgeordnete  Carolin Sibbel  
11.  Kreistagsabgeordneter  Heiko Thoben  
12.  Kreistagsabgeordneter  Frank Tönnies als Vertretung für Herrn 

Stefan Schute 
13.  Kreistagsabgeordneter  Tobias Vaske  
14.  Kreistagsabgeordnete  Iris Wichmann  
15.  Kreistagsabgeordneter  Nils Wolke  

Grundmandat 
16.  Kreistagsabgeordneter  Timo Schmidt  

Zugewählte stimmberechtigte Mitglieder 
17.  Schülervertreter der allgemeinbil-

denden Schulen 
 Thorben Flerlage  

18.  Vertreterin der Arbeitgeberverbände  Nadine Hellmann als Vertretung für Herrn 
Christian Kollmer 

19.  Elternvertreter der allgemeinbilden-
den Schulen 

 Wolfgang Vorwerk  

Verwaltung 
20.  Kreisrätin  Anne Tapken  
21.  Gleichstellungsbeauftragte  Marén Feldhaus  
22.  Kreisverwaltungsoberrätin  Petra Nienaber  

Protokollführer/in 
23.  Kreisamtmann  Sven Unnerstall  
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Es fehlte/n: 
24.  Vertreterin der Arbeitnehmerver-

bände 
 Gabi Bergmann  

25.  Vertreterin des Beirates für Men-
schen mit Behinderungen 

 Diana Hömmen  

26.  Vertreter der Lehrer der allgemein-
bildenden Schulen 

 Kai Kuszak  

27.  Elternvertreterin der berufsbilden-
den Schulen 

 Martina Mensing  

28.  Vertreter der Lehrer der berufsbil-
denden Schulen 

 Jan-Bernd Schulte  
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Tagesordnung: 
 1 .  Eröffnung der Sitzung und Feststellung der ordnungsgemä-

ßen Ladung und Beschlussfähigkeit 
 

   
 2 .  Feststellung der Tagesordnung  
   
 3 .  Einwohnerfragestunde  
   
 4 .  Genehmigung des Protokolls  
   
 5 .  Antrag der BBS Technik Cloppenburg auf Sachkostenaus-

stattung/Hier: Abschluss eines Leihvertrages für ein Hybrid-
Fahrzeug der BMW Group unter Beachtung der Sponsoring-
Regelungen des Landkreises Cloppenburg 

V-SCHUL/23/225 

   
 6 .  Gewährung eines Zuschusses aus der Kreisschulbaukasse 

an den Landkreis Cloppenburg für die Neuerrichtung von 
Nebengebäuden an der Elisabethschule Friesoythe (Az.: 
530) 

V-SCHUL/23/226 

   
 7 .  Gewährung eines Zuschusses aus der Kreisschulbaukasse 

an den Landkreis Cloppenburg für Brandschutzmaßnahmen 
im Rahmen des Umbaus des Bestandsgebäudes der Elisa-
bethschule Friesoythe (Az.: 531) 

V-SCHUL/23/227 

   
 8 .  Gewährung eines Zuschusses aus der Kreisschulbaukasse 

an den Landkreis Cloppenburg für den Anbau des musischen 
Traktes im Rahmen der Erweiterung des Copernicus-
Gymnasiums in Löningen (Az.: 532) 

V-SCHUL/23/228 

   
 9 .  Gewährung eines Zuschusses aus der Kreisschulbaukasse 

an den Landkreis Cloppenburg für die Erweiterung der BBS 
Scheefenkamp (Anbau Trakt C und Bau eines Carports) (Az.: 
535) 

V-SCHUL/23/229 

   
 10 .  Anregungen und Beschwerden  
   
 11 .  Anfragen (Gem. § 15 II GO spätestens 3 Tage vor der Sit-

zung schriftlich beim Landrat eingereicht) 
 

   
 12 .  Mitteilungen  
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 1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 
Beschlussfähigkeit 

 

 
Der Ausschussvorsitzende, Herr Kreistagsabgeordneter Immer, eröffnete die Sitzung um 
17:00 Uhr.  
 
Er begrüßte die Mitglieder des Schulausschusses, sowie die Vertreter der Kreisverwaltung. 
 
Sodann stellte der Ausschussvorsitzende, Herr Kreistagsabgeordneter Immer, die ordnungs-
gemäße Ladung und Beschlussfähigkeit fest.  
 

 
 
 2. Feststellung der Tagesordnung 
 

 
Der Ausschussvorsitzende stellte die Tagesordnung wie vorstehend angegeben fest.  
 

 
 
 3. Einwohnerfragestunde 
 

 
Von der Einwohnerfragestunde wurde kein Gebrauch gemacht.  
 

 
 
 4. Genehmigung des Protokolls 
 

 
Der Schulausschuss genehmigte das Protokoll über seine Sitzung am 20.09.2022 einstim-
mig bei einer Enthaltung.  
 
 
 
 5. Antrag der BBS Technik Cloppenburg auf Sachkostenausstattung/Hier: Ab-

schluss eines Leihvertrages für ein Hybrid-Fahrzeug der BMW Group unter 
Beachtung der Sponsoring-Regelungen des Landkreises Cloppenburg 
Vorlage: V-SCHUL/23/225 

 

 
Frau Kreisverwaltungsoberrätin Nienaber trug den Sachverhalt entsprechend der Vorlage V-
SCHUL/23/225 vor. 
Wortmeldungen wurden nicht vorgetragen.  
 
Der Schulausschuss beschloss einstimmig, dem Kreistag die folgende Beschlussfas-
sung zu empfehlen: 
 
Der Landkreis Cloppenburg stimmt dem Antrag der BBS Technik Cloppenburg zu, 
sich auf die Anschaffung eines Schulungsfahrzeuges der BMW Group zu bewerben.  
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 6. Gewährung eines Zuschusses aus der Kreisschulbaukasse an den Land-
kreis Cloppenburg für die Neuerrichtung von Nebengebäuden an der Elisa-
bethschule Friesoythe (Az.: 530) 
Vorlage: V-SCHUL/23/226 

 

 
Frau Kreisverwaltungsoberrätin Nienaber trug den Sachverhalt entsprechend der Vorlage V-
SCHUL/23/226 vor. 
Herr Kreistagsabgeordneter Bohmann stellte fest, dass der Antrag bereits im Jahr 2021 ge-
stellt worden sei und fragte nach, aus welchem Grund erst jetzt eine Beratung zur aktuellen 
Sitzung erfolge. Frau Kreisverwaltungsoberrätin Nienaber erläuterte die allgemeinen 
Grundsätze der Richtlinie zur Förderung des Schulbaus durch die Kreisschulkasse des 
Landkreises Cloppenburg und verwies auf die jeweilige Einzelfallprüfung durch die Hochab-
teilung.  
 
Der Schulausschuss beschloss einstimmig dem Kreisausschuss die folgende Be-
schlussfassung zu empfehlen:  
 
Dem Landkreis Cloppenburg wird für die Neuerrichtung von Nebengebäuden an der 
Elisabethschule Friesoythe ein Zuschuss aus der Kreisschulbaukasse in Höhe von bis 
zu 87.050,00 EUR gewährt.  
 
 
 
 7. Gewährung eines Zuschusses aus der Kreisschulbaukasse an den Land-

kreis Cloppenburg für Brandschutzmaßnahmen im Rahmen des Umbaus 
des Bestandsgebäudes der Elisabethschule Friesoythe (Az.: 531) 
Vorlage: V-SCHUL/23/227 

 

 
Frau Kreisverwaltungsoberrätin Nienaber trug den Sachverhalt entsprechend der Vorlage V-
SCHUL/23/227 vor. 
 
Herr Kreistagsabgeordneter Bohmann erkundigte sich nach dem Verfahren zur Genehmi-
gung des vorzeitigen Maßnahmebeginns. 
 
Frau Kreisverwaltungsoberrätin Nienaber erläuterte den Ablauf des Verfahrens und merkte 
an, dass es sich hierbei um eine Gesamtbaumaßnahme handele. Die Erteilung des vorzeiti-
gen Maßnahmebeginns sei darüber hinaus ein Geschäft der laufenden Verwaltung und be-
darf keiner politischen Beratung. 
 
Weitere Wortmeldungen wurden nicht vorgetragen.  
 
Der Schulausschuss beschloss einstimmig dem Kreisausschuss die folgende Be-
schlussfassung zu empfehlen: 
 
Dem Landkreis Cloppenburg wird für Brandschutzmaßnahmen im Rahmen des Um-
baus des Bestandsgebäudes der Elisabethschule Friesoythe ein Zuschuss aus der 
Kreisschulbaukasse in Höhe von bis zu 327.650,00 EUR gewährt.  
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 8. Gewährung eines Zuschusses aus der Kreisschulbaukasse an den Land-
kreis Cloppenburg für den Anbau des musischen Traktes im Rahmen der 
Erweiterung des Copernicus-Gymnasiums in Löningen (Az.: 532) 
Vorlage: V-SCHUL/23/228 

 

 
Frau Kreisverwaltungsoberrätin Nienaber trug den Sachverhalt entsprechend der Vorlage V-
SCHUL/23/228 vor. 
 
Wortmeldungen wurden nicht vorgetragen.  
 
Der Schulausschuss beschloss einstimmig dem Kreisausschuss die folgende Be-
schlussfassung zu empfehlen: 
 
Dem Landkreis Cloppenburg wird den Anbau des musischen Traktes im Rahmen der 
Erweiterung des Copernicus-Gymnasiums in Löningen ein Zuschuss aus der Kreis-
schulbaukasse in Höhe von bis zu 232.200,00 EUR gewährt.  
 
 
 
 9. Gewährung eines Zuschusses aus der Kreisschulbaukasse an den Land-

kreis Cloppenburg für die Erweiterung der BBS Scheefenkamp (Anbau 
Trakt C und Bau eines Carports) (Az.: 535) 
Vorlage: V-SCHUL/23/229 

 

 
Frau Kreisverwaltungsoberrätin Nienaber trug den Sachverhalt entsprechend der Vorlage V-
SCHUL/23/229 vor. 
 
Wortmeldungen wurden nicht vorgetragen.  
 

Der Schulausschuss beschloss einstimmig dem Kreisausschuss die folgende 
Beschlussfassung zu empfehlen: 
 
Dem Landkreis Cloppenburg wird für die Erweiterung der BBS Scheefenkamp (Anbau 
Trakt C und Bau eines Carports) ein Zuschuss aus der Kreisschulbaukasse in Höhe 
von bis zu 914.550,00 EUR gewährt.  
 
 
 
 10. Anregungen und Beschwerden 
 

 
Herr Vorwerk als Elternvertreter der allgemeinbildenden Schulen fragte nach, ob die Kreis-
verwaltung bereits Überlegungen oder konkrete Vorschläge zur Weiternutzung der Albert-
Schweitzer-Schule in Cloppenburg nach Auslaufen des Förderschwerpunktes Lernen habe. 
Frau Kreisrätin Tapken antwortete, dass das Thema innerhalb der Verwaltung bereits bera-
ten werde. Hierzu ist bereits Kontakt mit anderen Landkreisen aufgenommen worden. Weite-
re Ergebnisse liegen noch nicht vor. 
 
Herr Kreistagsabgeordneter Bohmann fragte aufgrund einer Bürgeranfrage nach, ob hin-
sichtlich der Soeste-Schule in Barßel eine Verlagerung in Form einer weiteren Außenstelle in 
Cloppenburg an der Albert-Schweitzer-Schule denkbar sei. Frau Kreisrätin Tapken erklärte, 
dass die Verwaltung verschiedene Optionen prüft. Ein Ergebnis liege noch nicht vor. 
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Herr Kreistagsabgeordneter Meyer bat die Kreisverwaltung die zukünftigen Schulausschuss-
sitzungen wieder im Sitzungssaal 2 zu verlegen, da durch die Sitzordnung ein besserer Aus-
tausch möglich sei. Auch Frau Kreistagsabgeordnete Sibbel unterstützte dieses Anliegen. 
Frau Kreisrätin Tapken teilte mit, dass es auch beabsichtigt sei, die zukünftigen Fachaus-
schusssitzungen im Sitzungssaal 2 abzuhalten.  
 
 
 
 11. Anfragen (Gem. § 15 II GO spätestens 3 Tage vor der Sitzung schriftlich 

beim Landrat eingereicht) 
 

 
Es wurden keine Anfragen eingereicht.  
 

 
 
 12. Mitteilungen 
 

 
Frau Kreisrätin Tapken trug folgende Mitteilung vor: 
 
1.) Einführung des Schwerpunktes „Medizintechnik“ im beruflichen Gymnasium der 

BBS Technik  
 
Das Niedersächsische Kultusministerium hat die Aufnahme des Schwerpunktes „Medizin-
technik“ im beruflichen Gymnasium der BBS Technik in Cloppenburg zum Schuljahr 
2023/2024 genehmigt.  
Eine Genehmigung durch den Schulausschuss ist nicht erforderlich, da es sich zunächst um 
eine Erprobung handelt. Laut Mitteilung der Schule sind zusätzliche Investitionen sowie An-
schaffungen/Ausstattungen nicht notwendig. 
 
Somit bietet die BBS Technik an ihrem technischen Gymnasium neben Bautechnik, Informa-
tik, Mechatronik und Gestaltungs-/Medientechnik ab dem kommenden Schuljahr auch den 
Schwerpunkt Medizintechnik an. Für die Abiturienten der BBS Technik ist einer der genann-
ten Schwerpunkte als erster Leistungskurs verpflichtend.  
 
Durch den neuen Schwerpunkt zeigt sich bereits eine größere Attraktivität der Technik ins-
besondere für Frauen. Dies werde bereits durch die vielen Anmeldungen von Frauen für das 
berufliche Gymnasium deutlich.  
Anmeldungen auf die noch vorhandenen freien Schulplätze an der BBS Technik werden bis 
zum Ende der Sommerferien angenommen. 
 
Die Schulleitungen der BBS Friesoythe und der BBS am Museumsdorf wurden entsprechend 
vorab beteiligt und haben der Einführung zugestimmt.  
 
 
2.) Erweiterung der einjährigen Berufsfachschule Wirtschaft der BBS am Museums-

dorf um den Schwerpunkt Gesundheitswesen  
 
Die BBS am Museumsdorf Cloppenburg plant eine Anpassung bzw. Erweiterung des Bil-
dungsangebotes in der einjährigen Berufsfachschule Wirtschaft um den Schwerpunkt Ge-
sundheitswesen zum Schuljahr 2024/2025. 
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Die Schulform der einjährigen Berufsfachschule Wirtschaft mit dem Schwerpunkt Gesund-
heitswesen stellt ein Bildungsangebot für Schülerinnen und Schüler dar, die nach Erwerb 
ihres Hauptschulabschlusses nicht mit einer betrieblichen oder dualen Ausbildung begonnen 
haben, ggf. noch schulpflichtig sind und deren berufliche Interessenschwerpunkte im Bereich 
des Gesundheitswesens liegen. 
 
Bei der hier geplanten Anpassung des Bildungsangebotes handelt es sich lediglich um eine 
Anpassung der berufsbezogenen Schwerpunkte an regionale Erfordernisse. § 1 Abs. 1 S. 2 
der Anlage 3 zu § 33 „Ergänzende und abweichende Vorschriften für die Berufsfachschule“ 
der BBS-VO bestimmt, dass in den Fachrichtungen berufsbezogene Schwerpunkte nach 
regionalen Erfordernissen gebildet werden können.  
Laut der Stellungnahme des Regionalen Landesamtes für Schule und Bildung in Osnabrück 
vom 09.02.2023 ist die geplante Erweiterung des o.g. Bildungsangebotes an der BBS am 
Museumsdorf gemäß § 106 Abs. 8 NSchG somit nicht genehmigungspflichtig. 
 
Die Schulleitungen der BBS Friesoythe und der BBS Technik wurden entsprechend vorab 
beteiligt und haben keine Einwände erhoben.  
 
 
3.) Anpassung der geltenden Richtlinie zur Förderung des Schulbaus durch die Kreis-

schulbaukasse des Landkreises Cloppenburg 
 
Der Landkreis Cloppenburg unterhält in Absprache mit den Städten und Gemeinden gem. § 
117 NSchG eine Kreisschulbaukasse. Durch die geltende Richtlinie zur Förderung des 
Schulbaus vom 01.01.2020 sind der Geltungsbereich sowie der Umfang der Beteiligung an 
den Baukosten der Schulen im Kreisgebiet geregelt. 
 
Zwischenzeitlich haben sich in Bezug auf die Richtlinie zur Förderung des Schulbaus durch 
die Kreisschulbaukasse Fragestellungen / Neuerungen ergeben, die eine Anpas-
sung/Aktualisierung der aktuellen Richtlinie in folgenden Punkten notwendig machen:  
 
1. Förderung von Sportfreianlagen, 
2. Förderung von Parkplätzen,  
3. Festlegung von Klimaschutzvorgaben, 
4. Umgang mit dem Regionalfaktor, 
5. Vorzeitiger Maßnahmenbeginn, 
6. Förderung von überdachten Fahrradständen. 
 
Ein Änderungsvorschlag der Richtlinie wurde durch die Kreisverwaltung erarbeitet und den 
Hauptverwaltungsbeamten in der Klausurtagung am 15.02. und 16.02.2023 zur weiteren 
Beratung vorgelegt.  
Im Ergebnis wurde seitens der Hauptverwaltungsbeamten einvernehmlich beschlossen, dass 
die Punkte 1 bis 3 und 6 in den Arbeitskreis Soziales zur weiteren Beratung verwiesen wer-
den. Eine Beratung im Arbeitskreis Soziales steht derzeit noch aus.  
Zu den Punkten 4 und 5 gab es seitens der Hauptverwaltungsbeamten keine Einwände.  
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4.) Erhöhung der Zuweisungen im Sekundarbereich I an die Städte und Gemeinden 

 
Gemäß § 117 Abs. 1 S. 1 NSchG beteiligt sich der Landkreis Cloppenburg an den Sachkos-
ten der Schulen im Sekundarbereich I. Die Städte und Gemeinden haben nun eine Erhöhung 
des Sachkostenzuschusses beantragt. Die Kreisverwaltung hat in diesem Zuge eine Abfrage 
bei den Städten und Gemeinden zu den tatsächlich anfallenden Sachkosten der Schulen 
durchgeführt. Derzeit werden die Ergebnisse durch die Kreisverwaltung ausgewertet.  
 

 
 
Um 17:30 Uhr schloss der Vorsitzende die Sitzung. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Vorsitzender Kreisrätin Protokollführer 
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